



diocèse de  
**FREJUS-TOULON**

*Diocèse de Fréjus-Toulon*

# Travaux sur la vision diocésaine

Document de synthèse

2023

*« L'Église apostolique est toute missionnaire et dans la mission elle retrouve son unité. »*  
Pape François

## Présentation des travaux

*Les travaux de réflexion de la vision diocésaine ont été portés par le CAP pendant près de dix-huit mois en parallèle de la crise sanitaire. Cette situation très particulière n'a pas été sans impact sur l'évolution de ce temps de maturation de la vision. Le processus de travail ainsi mené au sein du CAP a permis de poser une réflexion, d'éprouver les termes utilisés et d'affiner la cohérence de leur articulation dans la formulation finalement retenue :*

### **Une communion missionnaire à bâtir ensemble.**

*L'affirmation d'une telle vision, portée par l'Évêque du diocèse de Fréjus-Toulon, Monseigneur Dominique Rey, s'inscrit dans la continuité de travaux antérieurs. Il convient notamment de citer les conclusions de la démarche diocésaine *Duc in altum* dont un des fruits a été la création du CAP. Cette vision est affirmée dans un temps précis pour une Église diocésaine en pleine croissance dans un environnement complexe, entre l'urgence affirmée de la mission, l'exigence d'une communion réellement vécue et de la nécessité d'une co-construction ecclésiale dans une démarche synodale.*

*Plus précisément, les points suivants ont été soulignés au terme de cette réflexion :*

- Confronté au « risque de l'éparpillement », il est nécessaire de s'efforcer de « concerter », d'« intégrer » et d'« articuler », tout en veillant à « solidifier », « pérenniser, en travaillant dans la durée » ;*
- Le projet de La Castille, « poumon pastoral du diocèse », doit contribuer à ce mouvement d'articulation en permettant d'« enraciner » les projets (d'« encastiller »).*
- Le besoin de « cultiver le prophétisme » émerge également des travaux (incluant « ce que dit l'Esprit à l'Église », « les appels du monde » et la « nécessité d'une relecture »).*

*Le présent document a pour but de présenter les conclusions et la portée de ces travaux. Il est également rédigé afin de faire mémoire de cette réflexion collective pour l'Église diocésaine. Dans la mesure du possible, les termes précis retenus par le groupe ont été repris et mis en forme dans le cadre de ce document de synthèse.*

## Présentation synthétique de la vision diocésaine

### ***Une communion missionnaire à bâtir ensemble***

**Une communion missionnaire à bâtir ensemble** : formulée en ces termes, la vision diocésaine est affirmée dans un contexte riche, mais complexe. Cette vision constitue une réponse aux défis liés à la croissance de l'Église de Fréjus-Toulon. Le souci d'une communion diocésaine au service de la mission doit être porté et partagé dans une démarche de synodalité.

#### ***Le Diocèse de Fréjus-Toulon : les défis d'une Église en croissance***

La grande diversité du Diocèse de Fréjus-Toulon, sa richesse culturelle et son histoire constituent indéniablement des atouts. Néanmoins, dans un contexte social complexe, l'Église diocésaine doit affronter les questions de la cohérence, de l'intégration et du dialogue.

**Une terre d'ancrage d'une foi mémoriale** : riche de son histoire, le Diocèse de Fréjus-Toulon est une terre d'enracinement et de tradition de la foi chrétienne. Son patrimoine religieux est ancien et particulièrement riche avec d'importants sanctuaires.

Entre Fréjus et Toulon, ce patrimoine est distribué sur un large territoire, diversifié, avec d'importantes aires urbaines à forte densité de population, des lieux touristiques renommés et de très vastes zones rurales.

Dans ce contexte, la valorisation d'un tel patrimoine constitue un enjeu majeur afin de prolonger cette histoire pluriséculaire. Il s'agit notamment de retrouver les racines spirituelles de l'Église diocésaine et d'ancrer cette histoire dans la mémoire de l'Église.

**Un diocèse créatif et audacieux** : l'Église diocésaine accompagne de nombreuses initiatives pastorales, ayant un large rayonnement. Peuvent notamment être mentionnés le séminaire diocésain, la Diaconie ou encore l'accompagnement de la transformation pastorale.

Le Diocèse de Fréjus-Toulon peut être vu comme un véritable laboratoire d'idées et comme un lieu d'expérimentations multiples. Il a notamment l'ambition de former une communauté de partage et de rencontre entre de multiples charismes afin de vivre une fécondité croisée.

Cependant, ce souci de l'innovation ne doit pas devenir un contre-témoignage. Il existe en effet de nombreux risques pouvant notamment être liés à une créativité trop localisée, à l'existence de rivalités et à l'émergence de contradictions internes.

**Une Église accueillante** : la plupart des nuances de sensibilités de l'Église contemporaine sont accueillies et représentées sur le vaste territoire diocésain. Le diocèse de Fréjus-Toulon est en effet une terre d'accueil de multiples charismes.

Ainsi, des communautés de traditions spirituelles anciennes y côtoient un foisonnement de communautés nouvelles, françaises et étrangères. De nombreuses nationalités sont en effet présentes sur le territoire diocésain.

Entre les influences charismatiques, pour certaines de ces communautés, et un ancrage plus traditionaliste, pour d'autres, pour ne citer que ces nuances, la question de la communion vient interroger cet accueil des diversités.

### **La vision diocésaine : *Un processus de conversion pour le diocèse de Fréjus-Toulon***

**C'est dans ce contexte riche et complexe qu'est affirmée la vision diocésaine, portée par l'Évêque du Diocèse de Fréjus-Toulon, Monseigneur Rey. Cette affirmation – *une communion missionnaire à bâtir ensemble* – peut en effet être comprise comme un processus de conversion pour l'Église diocésaine.**

**Exigeons la communion !** : vivre pleinement la communion représente une nécessité vitale pour l'Église diocésaine. Cela implique de suivre le Christ, d'accueillir l'Esprit Saint et d'arrêter la simple juxtaposition des initiatives pastorales.

Tout en ayant le souci de stabiliser et de pérenniser ces différentes initiatives, il s'agit d'inventer de nouveaux passages transversaux et de créer des liens, intérieurs et extérieurs, afin d'encourager la communion.

Dans cette dynamique, la question de la fraternité est centrale. Il semble en effet aujourd'hui essentiel de « passer des chapelles à l'Église » et « de la mondanité à la fraternité » pour un plus grand rayonnement au service de la mission.

**L'urgence de la mission** : « L'amour du Christ nous presse » (2 Co 5-14) pour une annonce personnelle et adaptée aux réalités du diocèse. Ces réalités sont multiples et impliquent des réponses variées.

Le point d'ancrage reste cependant le souci d'une communion ecclésiale, à un moment où les tentations du renoncement, de la dilution ou du repli dans une « Église forteresse » se font sentir. Une attitude d'ouverture est fondamentale.

La mission est avant tout une aventure de fécondité ! Il s'agit de se rassembler fraternellement afin de former une communion missionnaire. Envoyés en mission, dans un élan commun, nous devons veiller à maintenir une unité malgré nos diversités.

**Une démarche synodale** : c'est en effet dans cet élan commun que nous devons bâtir une telle communion missionnaire, autour de notre Évêque, en prenant ensemble le temps de prier, de se mettre à l'écoute de l'Esprit Saint et d'agir en posant un acte de foi.

La synodalité est un remède puissant face aux tentations de l'orgueil, de la peur et des divisions internes. Il s'agit d'un défi humain et d'un enjeu spirituel forts. C'est aussi la manière dont l'Église se co-construit.

Des réalisations et des actes concrets ont déjà été posés dans ce sens, avec notamment la création du CAP, de l'École de gouvernance pastorale (EGP) ou encore la décision de déployer le projet *Castille 2030*. Il s'agit maintenant d'approfondir cette démarche et de s'engager sur le chemin d'une co-responsabilité réellement vécue.

## **Une appropriation et un déploiement progressifs de la vision**

**La simple affirmation d'une vision ne saurait être suffisante. Envisagée comme un chemin de conversion et de sainteté, la vision doit faire l'objet d'une appropriation progressive à tous les niveaux ecclésiaux du diocèse. Chacun doit se sentir responsable de son déploiement.**

**Une vision vécue au sein des instances de gouvernance diocésaines** : ce mouvement d'appropriation doit nécessairement commencer par la tête du diocèse, et tout particulièrement par les différents conseils (conseil presbytéral, conseil épiscopal, CAP, conseils pastoraux...) ainsi que par l'ensemble de la Curie diocésaine.

Dans ce mouvement, le CAP a un rôle particulier à tenir afin de veiller à la transversalité des initiatives, à favoriser la concertation et le dialogue, à encourager la mise en place concrète de la coresponsabilité. Et avoir le souci de ne laisser personne sur la route.

Le projet *Castille 2030* est également structurant et doit pleinement intégrer le déploiement de la vision. Lieu central, véritable espace de rassemblement diocésain, la future Castille est un point de départ, un incubateur de la communion pour l'ensemble du Diocèse.

**Associer l'ensemble des acteurs du diocèse** : malgré la très grande diversité des situations, le souci d'une communion missionnaire à bâtir ensemble doit être porté par chacun des acteurs du Diocèse, y compris le Doyenné qui a la possibilité de coordonner des projets communs dans ce sens.

Les paroisses doivent également s'emparer de cette question. Lieux d'échange et de croissance, lieux d'accueil et de participation à la vie de la Cité, les paroisses sont des espaces privilégiés pour le déploiement de la vision. Dans une estime réciproque et dans un dialogue bienveillant, chaque communauté paroissiale doit pouvoir librement réfléchir aux moyens adaptés pour bâtir localement une communion missionnaire, en associant les Églises domestiques.

Les très nombreuses communautés présentes sur le territoire diocésain sont également invitées à s'intégrer dans ce mouvement d'appropriation, en ayant particulièrement à cœur de travailler le lien entre chaque communauté et les paroisses, ainsi que le lien entre chaque communauté et le Diocèse.

**La mise en place de projets pastoraux transversaux** : cette transversalité est indispensable afin de favoriser l'émergence de nouveaux espaces de communion missionnaires. Le CAP, à travers les cinq thématiques principales dont il a la charge – famille, enfance-jeunesse, transformation pastorale, diaconie et formation – est plus spécifiquement chargé de veiller à la mise en place de tels projets transversaux.

Au-delà de la seule formation intellectuelle émerge un besoin de formations humaines et pastorales (incluant notamment la transformation pastorale et la mission) adaptées aux responsables (clercs et laïcs), aux familles, aux jeunes.

Dans ce mouvement, un lien entre la transformation pastorale et la diaconie tend à s'affirmer. En effet, (ré)intégrer, notamment au niveau des paroisses, le service des plus pauvres – en veillant à inclure la grande diversité des pauvretés - semble être un levier puissant de transformation pastorale et de communion missionnaire.